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Résumé 

Notre lecture comparative du roman épistolaire Les Liaisons Dangereuses de Laclos et des deux 

adaptations filmiques choisies, celle de Frears (Dangerous Liaisons, 1988) et celle de Forman 

(Valmont, 1989) sera axée sur l’étude du lecteur/spectateur indiscret. Pour ce faire, nous avons 

balisé notre réflexion en trois volets complémentaires : La lecture, la lettre et le lecteur/spectateur 

Indiscret. Lire ou voir une œuvre implique toujours une appropriation interprétative. La lettre, au 

cœur du roman et des films, devient un vecteur de manipulation et un miroir du monde social. 

Chez Laclos comme chez Frears, elle permet au lecteur/spectateur d’accéder à une vérité 

masquée, nourrissant une posture voyeuriste. La mise en scène, les regards caméra, les miroirs ou 

les scènes de lecture à l’écran renforcent cette complicité avec le lecteur/spectateur. Forman, 

quant à lui, propose une lecture bucolique. L’indiscrétion, fil rouge de l’analyse, révèle ainsi la 

richesse du dialogue entre Littérature et Cinéma mais aussi entre lecture, vision et interprétation. 

 

Abstract  

Our comparative reading of Laclos's epistolary novel Les Liaisons Dangereuses and the two film 

adaptations chosen, Frears's Dangerous Liaisons (1988) and Forman's Valmont (1989), will focus 

on the study of the indiscreet reader/spectator. To this end, we have divided our thinking into 

three complementary strands: reading, the letter and the indiscreet reader/spectator. Reading or 

seeing a work always involves an interpretative appropriation. The letter, at the heart of the novel 

and the films, becomes a vehicle for manipulation and a mirror of the social world. In both Laclos 

and Frears, it allows the reader/spectator access to a hidden truth, nurturing a voyeuristic posture. 

The staging, camera glances, mirrors and on-screen reading scenes reinforce this complicity with 

the reader/spectator. Forman, for his part, offers a bucolic reading. Indiscretion, the common 

thread running through the analysis, reveals the richness of the dialogue between Literature and 

Cinema, but also between reading, vision and interpretation. 
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Notre lecture comparative du roman

épistolaire Les Liaisons Dangereuses de

Laclos et des deux adaptations filmiques

choisies, celle de Frears (Dangerous

Liaisons, 1988) et celle de Forman (Valmont,

1989) sera axée sur l’étude du

lecteur/spectateur indiscret. Pour ce faire,

nous avons balisé notre réflexion en trois

volets complémentaires : La lecture, la lettre

et le lecteur/spectateur Indiscret. Lire ou

voir une œuvre implique toujours une

appropriation interprétative. La lettre, au

cœur du roman et des films, devient un

vecteur de manipulation et un miroir du

monde social. Chez Laclos comme chez

Frears, elle permet au lecteur/spectateur

d’accéder à une vérité masquée,

nourrissant une posture voyeuriste. La mise

en scène, les regards caméra, les miroirs ou

les scènes de lecture à l’écran renforcent

cette complicité avec le lecteur/spectateur.

Forman, quant à lui, propose une lecture

bucolique. L’indiscrétion, fil rouge de

l’analyse, révèle ainsi la richesse du

dialogue entre Littérature et Cinéma mais

aussi entre lecture, vision et interprétation.
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